



PETARDO DOMINGUERO CON MUCHA SAL Y SALERO

Dirección para
VALENTÍN HERNÁNDEZ
fonda de Guicolea, Durango

IMPRESA, REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
ALAMEDA DE SAN MAMÉS,

BILBAO

3 DE ENERO 1904.-AÑO V.-NÚM. 186

NÚMERO SUELTO

5 céntimos

Oído á la caja

Se advierte lo más encarecidamente posible á correspondientes y suscriptores de EL RUIDO que el día 31 de Diciembre último acabó el año de 1903.

Semejante advertencia no es una inocentada, como supondrán algunos, sino una cosa muy puesta en razón, puesto que hay gachó del arpa que dejan pasar los trimestres, los semestres y los años sin mandar una santísima peseta á esta administración en pago de suscripciones y paquetes.

Así, pues, suscriptores y correspondientes morosos, se os invita á que en el término de ocho días aflojeis la mosca, bajo pena de excomunión y publicación en estas ruidosas columnas, porque en verdad os digo que los tiempos están muy malos y hay que mandarle para las alubias á aquel que está en Durango.

Conque, no hay que amolar, ¿eh?

EL ADMINISTRADOR.

¡BOMBA VA!

LA SEMANA

Ya se sabe. Todos los primeros de enero hay que desenterrar el consabido refrán: año nuevo, vida nueva. Verdad es que los españoles todos sacamos á colación la conseja sin más fin que el de repetirla, por rutina, sin ningún propósito de la enmienda, sin que nadie piense en rectificar la vida vieja y antes más nos inclinamos á lo vetusto y arcaico que á introducir nada nuevo en las costumbres, en la política ó en las leyes.

A raíz del tremendo puntapié que

nos propinaron los yankis y bien persuadidos de las causas originarias de la espantosa catástrofe, todos nos dimos á conjugar el verbo regenerar y durante cuatro años no se ha oído otra cosa que regeneración por abajo y por delante y por detrás. De todo lo cual solo nos ha resultado un empacho de palabrería del que no hay purga que nos alivie.

Los mismos bribones y traidores que vendieron á España, conservadores y liberales, continúan disfrutando las delicias del presupuesto, manteniendo en el poder las mismas antiguallas, alimentando al voraz y criminal caciquismo, plaga devastadora de las provincias, y sigue aumentando la frailocracia, en auge el jesuitismo y la enseñanza en manos de hermanucos idiotas y sodomitas.

Ahora se repite en todas partes año nuevo vida nueva y en el poder siguen los conservadores con el neo Maura á la cabeza. Los chanchullos seguirán á la orden del día; los caciques continuarán haciendo mangas y capirotos en la administración pública, que para eso el gobierno les nombra alcaldes y jueces á su gusto; y, como siempre, seguirá privando la política menuda, la de zancadilla, la de quítate tú para ponerme yo, y así caerá Maura y subirá Dato, y luego Romero Robledo y después Pidal, para tirar otro año, hasta que Montero Ríos y Canalejas, ó Moret y Villaverde, con el nombre de liberales, se encarguen del Gobierno, hagan elecciones, siga representándose la comedia y luego vuelta á empezar y así eternamente, por los siglos de los siglos.

Parece que el pueblo español yace dormido bajo los efectos de poderoso y continuado narcótico, sin sacudida posible que le haga volver en sí. Ni que los gobiernos le pisoteen, los frailes le embrutezcan, los caciques le roben y los jesuitas le deshon en, él sigue tumbado á la bartola, roncando á pierna suelta, saliendo, cuando más, de su somnolencia, para ir á los toros ó jugar á la lotería, supremas aficiones que galvanizan su amodorrada existencia.

¿De qué sirve que limitados elementos de las clases trabajadoras

pugnen por levantar á España de la postración á que la han conducido siglos de fanatismo religioso? ¿Para qué el batallar generoso de esa minoría, preparando una poderosa y reparadora revolución que haga polvo los obstáculos tradicionales al progreso humano? Todos esos titánicos esfuerzos se tornan inofensivas pompas de jabón al chocar con la pasividad, la inercia, el encogimiento de hombros del rebaño español, que trisca indiferente en el otero *Todovabien*.

Y ante un pueblo así, muerto, al empezar un año nuevo, no cabe prometerse vida nueva, cuando no la tiene ni vieja siquiera. Sólo puede decirse: año nuevo, ninguna vida.

SOLOS DE BOMBO

Los jesuitas y el teatro

Es creencia general que los jesuitas y la iglesia toda son enemigos furibundos del teatro, así hayan vestido el traje sacerdotal como Calderón y Lope de Vega.

Para que esa opinión esté tan extendida ha habido y hay sus razones, consistentes en la cruda guerra que en el púlpito y en los papeles neos se ha hecho y se hace diariamente contra el teatro, sin que se salve del anatema ningún género, ni grande ni chico, si bien contra este lanzan los clericales sus más enérgicas condenaciones.

Pues bien; he aquí que los ignacianos, inventores de los círculos católicos de obreros y de las congregaciones de luises con casino, permiten y aplauden que unos y otros se entreguen en sus veladas á la diversión nefanda, representando precisamente las zarzuelas más en boga del género chico.

¿Cómo, pues, se preguntará el lector, lo que es pecaminoso en el teatro público, es distracción honesta en los salones de los luises? ¡Ah, lector sencillo! Porque los escenarios de los luises no son hollados por planta de mujer y la mujer es tenida por la iglesia como el enemigo malo, como el diablo tentador, de quien hay que huir á uña de caballo, si queremos lograr tranquilidad en este

mundo y alcanzar la dicha eterna en el otro. No son los jesuitas enemigos del teatro, sino de la mujer, á quien presentan como la perdición de las almas, á pesar de lo cual, las estúpidas, se entregan á ellos en cuerpo y alma.

No les importa á los loyolas que sus espirituales hijos, por huir de la hembra, caigan en la sodomía. Ese es, precisamente, su propósito. Como han amariconado la religión, con sus iglesias, que parecen salas de baile, sus afeeminados Cristos y sus vírgenes inexpresivas, amariconan ahora el teatro, representando las obras del género chico suprimiendo á la mujer, y así se ve la *La Virjecita* convertida en *El Viejecito* y otras memeces del mismo jaez, que no sé cómo consiente la Sociedad de Autores.

¿Con qué derecho, pues, pretenden esos jóvenes, que en las representaciones teatrales se avienen á esos cambios, que no se les sahiera y burle? Si se sienten hombres, machos, niégense á trastoques de sexos. Mientras no hagan eso, el mundo se sonreirá maliciosamente de esos donceles que representan admirablemente sus papeles de dragones en *El Viejecito*, recordando al coro de señoras de los teatros de pago.

TRIQUITRAQUES

Los reyes magos están en camino.

A Bilbao traen la mar de regalos á lomo de los camellos.

Al alcalde, para que las sesiones le resulten balsas de aceite, le traen un tira y afloja. El objeto cabe perfectamente en un buen par de cajones.

A Merladet, una bula de Pío X, dispensándole de dormir con compañía, porque así lo pide el bolo, ya viejo y achacoso.

A Zabalita le van á dejar en depósito unas cuantas acciones del Centro Vasco.

A Nájera le traen los reyes un peine para el bigote y un diccionario de la lengua castellana.

¿A Fatrás? ¡Otro peine!

A Ituarte, presidente de la comisión de Industrias, para que entre á saco en llaves de paso, contadores, tuberías y aparatos de alumbrado, ¡una carta blanca!

A Salsamendi, que es el más silencioso de los concejales, un frasco de jarabe de pino.

A Balparda, aspirante chasqueado á la alcaldía, un palmo de narices.

A Sainz Vizcaya, que es chato, otro palmo.

A Mariaga y Matías Calvo, por haberle dejado sin ninguna en el reparato, un par de varas, para que tiren de carro!

A Carretero, lo más esencial para un carrero: una tralla! Le será de mucha necesidad para arrear á la recua bizcaitarra.

A Castañitos, una esposa rica.

A Villacián y demás vivos de *El Pan de los Pobres*, otras esposas.

A Benigno Chávarri, las agallas de su difunto hermano.

Al médico chiquito, los virgos de la letanía.

A la sociedad *El Sitio*, un ejemplar para cada socio del folleto «El liberalismo es pecado».

A Pedro Angoitia, otro folleto; pero contra el alcoholismo.

A Martínez Rivas, un aparato de rellenar sesos.

Al círculo de los luises, un cajón de cinturones eléctricos.

A Zubiria, un voto de gracias de *Cadenas*.

A *El Noticiero*, la escuela de defunción de *La Gaceta*.

A *La Gaceta*, recuerdos de Sherof, para la Jorja, diciéndola: ¡Ya somos dos!

A *El Liberal*, doscientos ceros, para colocarlos detrás de cada tirada de su rotativa.

A Urquijo, el peregrino, una calabaza, para que se junten dos.

A Perezagua, un perro de presa, para tirárselo, ora á Merladet, ora á Fatrás, ora al alcalde y hora y media de discurso.

A mí, el indulto de Nagore.

Ya tenemos gobernador nuevo, ó, como dirían los bizcaitarras, ya tenemos nuevo consul de España en Euskéria.

Se llama Torres Almunia y ya ha desempeñado otra vez ese mismo cargo en Vizcaya.

Todos son á decir que dejó muy buenos recuerdos en su anterior mando.

Se conoce que los buenos recuerdos los dejó todos entre los neos, porque estos son los que en mayor número salieron á la estación á recibirle y saludarle.

Y si ahora va á seguir dándoles por el gusto va á ser gobernador de todos, menos justo.

CAÑONAZO SEMANAL

Lo de las varas

Les digo á ustedes que los republicanos me han dado el mismísimo timo de los perdigones.

Ya empezaba yo á escamarme cuando veía que los concejales liberales, servidores de cacique, se volvían de repente republicanos.

Pero, la verdad, no creí que la desfachatez y el desahogo de los republicanos concejales llegase á tanto.

Los que un día y otro han venido trocando contra Julián Echevarría, Ituarte, Fatrás, Torre y Zuazo, tildándoles de malos republicanos y amenazándoles con la expulsión del partido, han venido á resultar como ellos, chalanes

de la política, republicanos fulleros, devotos de San Chunchullo; cómo que han obsequiado con sendas varas á Ituarte y Fatrás, tan metidos en los sumistros del Ayuntamiento.

¡Qué entusiasmo aquel, cuando las elecciones, entre republicanos y socialistas, fraternizando con el triunfo de sus candidatos! Viva la República! ¡Viva la clase obrera! ¡Viva el socialismo! ¡Abajo los neos! Iban á ir juntos en el municipio. Se acabaron los consumos. Esto iba á ser Jauja.

Sí, sí, abajo los neos. Arriba y bien arriba les han puesto los concejales republicanos. Los patriotas por excelencia, los españoles sobre todo, se alían con los separatistas, con los que se mean en la bandera española. Los que el 11 de octubre, neos y republicanos, se repartían palos, tiros y puñaladas, hoy se abrazan y se reparten las tenencias de alcaldía como lobos todos de la misma camada.

¿Qué dirán los republicanos de la masa, los que en las elecciones y en las peregrinaciones exponían el pellejo, al ver estas semejantes porquerías?

Para justificar tan indecentísimo contubernio los republicanos han inventado el embuste de que los socialistas pretendían la primera vara de teniente de alcalde, en cuya invención les han ayudado eficazmente los periódicos de la *Pina El Noticiero* y *El Liberal*.

No, los socialistas no han tenido nunca semejante pretensión. Querían, sí, con toda justicia, la segunda, la tercera ó la cuarta vara, á lo que se oponían los republicanos, que querían las cinco primeras y las demás para los socialistas. ¡Qué democracia, qué espíritu de equidad! En cambio, al unirse con Merladet—con Merladet!—no han estado tan arrogantes y se han repartido los puestos á partes iguales, otorgando á San Meapilas la cuarta vara con la presidencia de la comisión de Hacienda.

Hay que volverse atrás, al antiguo juicio que de los republicanos bilbaino he tenido. Son como siempre. Republicanos de lance, ho al servicio de Chávarri, mañana al de Alzola. Son como los de *El Sitio*, republicanos de *Te-Deum*.

Mirada así la cosa no tiene nada de particular. Siempre han sido y serán los republicanos de arriba más correligionarios de los bizcaitarras clericales que de los socialistas revolucionarios. Esos republicanos de chicha y navo son tan demócratas que se escandalizaban y hacían toda suerte de aspavientos porque Perezagua ó Carretero podrían ser presidentes de la comisión de Fomento. ¡Si serán... republicanos!

Los clericales y los caciques pueden estar satisfechos. Tienen un ayuntamiento suyo. Los comerciantes y los panaderos pueden también dormir á pierna suelta. No habrá análisis de géneros alimenticios, ni repesos de pan, ni multas. ¡Alza pilili!

Me han timado ustedes, señores republicanos.

EL NUEVO AYUNTAMIENTO

IV ANGOITIA

Concejal muy popular, que con todo cristo alterna, y el que lo quiera encontrar que le busque en la taberna. No es brillante en las sesiones

porque enseguida se atasca. Sus mejores oraciones las suelta siempre en la tasca.

De la república abusa, repudiendo la etiqueta y por eso lo que usa Angoitia siempre es chaqueta.

En grescas municipales ya digo que no brilló, pues es de los concejales sujetos al sí y al no.

Pero si en grandes asuntos no puede lucir sus gritos, les derrota á todos juntos tratándose de chiquitos.

V. H.

Chupinazos de fuera

ERANDIO

Amigo RUIDO: El sábado asistí á la apertura del nuevo cementerio, que es hermosísimo. Por fin, don Pedro Arám-buru terminó sus gestiones como alcalde con un acto de energía. La apertura ha sido civil, de modo que la tierra no tiene más bendición que la que recibió cuando fué creada.

Han comenzado los enterramientos, pero civilmente.

Los curás echan las muelas, porque se les ha escapado la presa que pretendían arrancar al pueblo.

La orden del gobernador fué terminante: «Procédase á la apertura del nuevo cementerio con bendición ó sin ella», y así se ejecutó.

Pero pronto vendrá el clero repartiendo bendiciones y entonando las canciones de los muertos, si hay dinero.

La alegría dura poco en casa de los pobres.

Como nunca he sido bombista, pues para eso tiene EL RUIDO la plana de los anuncios, he de decir, con la franqueza que me caracteriza, que encontré algunas deficiencias que debieron subsanarse antes de la apertura, por ser de importancia.

En primer lugar, el camino que conduce á la entrada es tan detestable que de no arreglarlo sería conveniente colocar una grúa en la esquina de la cuesta. Está mal para los vivos, ¡conque díganme ustedes como estará para los muertos!

En el depósito de cadáveres no hay mas mesas que un carro pintado de negro, muy á propósito para llevar maletas.

El cuarto de autopsias carece también de mesa y de armario para la ropa del médico y guardar el instrumental cuando lo compren.

Las paredes de ambos cuartos son enladrilladas, debiendo ser estucadas para evitar infecciones. En cambio, en la capilla hay un lujo desmedido en cristales, y un crucifijo que habrá costado un poco más que regular, como obra de arte.

Con el permiso de usted, don Pedro, le digo aquí que no debió abrirse así, porque figúrese que matan á uno por ahí y le hacen la autopsia; infiero que en vez de ser Chopitea el que vaya, un carpintero con la herramienta que crea necesaria, irá primero.

Porque como Chopitea no pertenece á la raza felina no podrá hacer, las autopsias con las uñas y siquiera necesitará un serrote y un formón, y es muy

triste que, después de muerto, le tomen á uno por baul.

Para cuando se inserten estas líneas, el Chato habrá tomado la vara de Alcalde.

Mira, Chato mío: en alguna ocasión creo que te he dicho que me parecías muy bruto para Alcalde; pero escucha: si tu escasa ilustración la suples con buena fé y limpias esto de parásitos; si no te dá bombo Valiente y haces que el barrio de arriba sea igual que el de abajo, en cuanto á prerrogativas; si impías el municipio de colillas y no eres tragón; si no haces meriendas á cuenta de los fondos municipales; si suprimes las peleas de carneros, pruebas de bueyes y apuestas de barrenadores; y por último, sigues los consejos de Berastain y aprendes un poco de gramática par la que puede enseñarte Ugalde, llegarás á ser un alcalde á quien adoraremos todos y cuando terminen tus gestiones te elevaremos una estatua por suscripción, en medio de la plaza pública. (Se encargará al escultor que te alargue la nariz)

Con motivo de este cambio de política local se escuchan por el pueblo los cantares que á continuación copio.

Mús ca de *El mozo crío*.

Me han contao que con el Chato Susini hace de faldero, pa que cuando sea Alcalde no le limpie el comedero. Siempre detrás, tú lo verás...

Me han contao que en el trasero dió un punt pié don José por meterse á farolero á un valiente que yo sé. Fué por detrás, tú lo sabrás...

Me han dicho que si es alcalde el gachó á que me refiero no queda en secretaría de los de ahora ni el tintero. Pronto será, ya lo verás...

Venía leyendo en *El Liberal*, una porción de cartas de Erandio que, además de insulsas, solo eran una serie de bombos para determinados caciques, y como la paciencia tiene sus límites, yo perdí la mía, leyendo las últimas.

Figúrate RUIDO, que en una de ellas, hablando el corresponsal de lo que piensa hacer el nuevo Alcalde, que no es de su cuerda, porque el señor Valiente está empleado en *El Siglo* y como tal tiene que pertenecer á los de abajo, aguzando su ingenio, dice:

«Un alcalde con tan siniestros planes, no duraría en la Alcaldía ni cuatro meses; porque sin recurrir á otras violencias que la muy sencilla de comprar unos cientos de pitos para darle una serenata por donde pasara, alcalde concluido.»

Tenga la seguridad el señor Valiente que al chato le importará un pepino que cuando pase por su lado le toque el pito.

Eso, amigo Valiente, es una sandez digna de usted; aún no he oido de ningún alcalde que se le haya hecho abandonar la vara por una silba.

En su carta, 24 de Diciembre, se lamenta de haber perdido la amistad del señor Alcalde, por haber llamado en *El Liberal* gallinero á la caseta que sirve de taller á los señores Arám-buru y se duele casi como Calipso de la partida de Ulises.

«Continué, sin embargo, muy tranquilo, como aquel que en nada ha faltado, esperando á que mi amigo el alcalde

se liera cuenta de la sin razón con que despiadadamente me estaba tratando.»

¡Hombre no haga usted caso aunque no le hable el Alcalde! Si por cada individuo del Ayuntamiento que no me habla á mi, tuviera que largar una carta como la de usted, que nos dió la gran lata, arreglados estaban los lectores de EL RUIDO.

Además, puede usted hacer un perjuicio á *El Liberal*, porque si emplea tan mal sus columnas me borro de suscriptor.

Y aunque me ponga usted azul después en *El Liberal*, diré que el corresponsal de ese diario es un Paúl y ya que el caso me aprieta he de decir, francamente, que la pluma de Valiente es digna de *La Gaceta*.

Y además, más en consonancia con su modo de pensar.

¡Adiós: Valentín! El señor me coja confesado, si Valiente se ofende por mis sinceras manifestaciones, porque creo que es atroz.

Pero si vivo ocho días, que creo no es largo el plazo, te hablaré de la alcaldía que va á empezar,

GARROTAZO.

BARACALDO

Señor Director de EL RUIDO.

En la seguridad de ser debidamente atendido, acudo á usted demandando hospitalidad en sus columnas, para deshacer las groseras calumnias de que me ha hecho víctima un *Eustaquio Goicoechea*, nombre apócrifo, seguramente, con el que se esconde algún vago de profesión para esquivar mi justa cólera.

De todas las falsedades que me acumula el anónimo *Goicoechea*, solo quiero rechazar, para no perder el tiempo, aquellas que me presentan como un hombre sin conciencia, brutal, aprovechándome de mi cargo para abusar de las esposas de los obreros á mis órdenes.

Con toda la energía de que soy capaz rechazo tan infame como calumniosa acusación, sintiendo no tener á mi alcance al falso y cobarde *Eustaquio Goicoechea* para arrojarle á la cara el salibazo de mi desprecio.

Sin más que hacer resaltar la enormidad de una de sus acusaciones, quedan desvirtuadas todas las demás. En la carta ó tejido de embustes á que me refiero, dice el falso *Goicoechea* que no solo abuso de las obreras, sino que, después, delante de los maridos, me envanezco de haberlas deshonrado. ¿En qué cabeza cabe semejante barbaridad? ¿Y qué pensar, entonces, de la dignidad de esos obreros, que á ser verdad lo que se me imputa, me habrían roto la cabeza, con sobra de justicia?

Seguramente, que ese *Eustaquio Goicoechea* es un obrero despedido de la fábrica de Altos Hornos, y no porque su esposa se haya negado á satisfacer mis caprichos, como da á entender que lo son muchos, inventando calumnias, sino por mal trabajador, por vago.

Si, de la fábrica Altos Hornos son despididos muchos obreros; aquellos que toman la fábrica como sociedad de recreo y gabinete de lectura, haciéndola campo de operaciones para propagar sus ideas. Y á los talleres se va á trabajar, que por trabajar se les paga el jornal, dejando las lecturas y las propagandas para fuera del trabajo, en la calle.

Por eso, porque no transijo en el trabajo con los vagos, con los enredadores,

tengo enemigos, y de ahí las invenciones del falsario *Goicoechea*, á ver si engaña al Consejo de la fábrica y logra la ruin venganza de que despidan á un jefe que sabe cumplir con su deber.

Dándole las gracias, señor director, por la inserción de estas líneas, se ofrece de usted atento, s. s. q. b. s. m.

EL CONTRAMAESTRE LEBRÚN.

Baracaldo 29 Dic. 1903

TIPOGRAFÍA ESPAÑOLA

En el sorteo de obligaciones verificado en el día de la fecha, ha correspondido la amortización á los números 13, 31, 46, 62 y 63.

Los poseedores de los resguardos provisionales correspondientes á estas obligaciones pueden presentarse en este domicilio, Alameda de San Mames, 15, bajo, donde serán canjeados por su valor nominal más los intereses devengados.

Asimismo, serán satisfechos los intereses de todas las obligaciones emitidas á la presentación de los resguardos provisionales.

Bilbao 30 de Diciembre de 1903.—Pp., Valentín Hernández.



TEATRO DE LOS CAMPOS

Lo más saliente de la semana ha sido la función de inocentes. En las tres secciones dobles en que se dividió el espectáculo hubo otros tantos llenos, sobre todo en la primera; en que no quedó ni una sola localidad vacía.

Tanto en el cuarto acto de *Don Juan Tenorio* como en *El Género Infimo* en que los hombres se encargaron de los papeles de las señoras y éstas de los de aquellos, los espectadores estuvieron en constante hilaridad, celebrando las ingeniosas ocurrencias de los artistas.

El héroe de la jornada fué el gracioso Carreras que hizo una doña Inés capaz de solver el seso á todos los don juanes habidos y por haber.

Las señoras Cubas y Torres, de Tenorio y Mejía respectivamente, estaban irresistibles y no es extraño que con tanta facilidad triunfasen del sexo debil. La señorita Rovira hizo un Ciutti muy aceptable y la señora Cortés un Comendador con toda la barba.

Muy bien caracterizado Ibarrola en su papel de Brígida y Fernández oportunísimo de traspunte.

En *El Género Infimo* hicieron las delicias del público Carreras con sus lunares, Anselmo Fernández que no podía con las faldas, Muñoz que se reveló como tiple de primísimo cartello y Sánchez que dejó en duda á una buena parte del público acerca de la identidad de su sexo.

El drama numérico y *Una noche en la Siberia* fueron dos tomaduras de pelo

muy propias del día y que no dejaron de ser celebradas.

El miércoles se estrenó la zarzuela *El Murguista*, obrilla sin pretensiones que salió á fiote gracias á la esmerada interpretación que obtuvo; sin embargo, no se hará vi-ja en los carteles.

FUNCIONES PARA HOY

Por la tarde, completa, á las tres y media poniéndose las siguientes obras:

Los Puritanos.—*La coleta del Maestro*—*Euseñanza libre*.

Por la noche, en secciones:

A las siete y media, *El terrible Pérez*.

A las ocho y media,

La Tempranica.

A las nueve y media,

Las doce y media y Sereno.

A las diez y media,

Carceleras.

ARRIAGA

Esta semana dará fin á sus tareas la compañía de zarzuela que dirige el maestro Barrera é inmediatamente hará su debut la del señor Giovanini, que actualmente se encuentra en San Sebastián.

CIRCO

La popular pantomima *La Feria de Sevilla* está proporcionando grandes entradas al circo del amigo Revuelto.

Hoy habrá dos grandes funciones á las tres y media de la tarde y ocho y media de la noche y en ambas se hará la celebrada pantomima, terminando esta con la lidia de dos bravos novillos.



En la acreditada y bien surtida librería de FELIPE CARRETERO se ha recibido y puesto á la venta la renombrada novela de Blasco Ibáñez

LA CATEDRAL

al precio de 3 pesetas. Igualmente encontrarán en el mismo establecimiento los aficionados á la buena literatura, las obras de Pérez Galdós, Zola, Dumas, Victor Hugo y otras.

Hurtado de Amézaga, 11,



CRONÓMETRO DEL TRABAJADOR

¿Va á ser alcalde Balparda ó Bilbao? Esto es lo que trae ahora cavilosos á los bilbaínos.

Porque resulta que ningún liberal quiere ser alcalde, en vista de que todos son mayoría menos los ministeriales.

¡Qué conflicto!

Lo más prudente será anunciar al público que los relojes más democráticos y más seguros se hallan de venta, desde

7 pesetas en adelante, en la *Relojería Roskopf Económica* de J. SOULE.

Urazurrutia, 4, frente al puente de San Antón.

Si quieres tener salud, no toser por las mañanas, que te toque el premio gordo, que te abrace la criada, que no uses en tu vida el agua de Carabaña, que no te atorquen el seis doble cuando vas por Cantarranas, si quieres dormir tranquilo sin miedo á chinches ni arañas, compra colchones y espejos, compra sillones y camas, compra coquetas y sillas, compra sábanas y mantas en el inmenso Bazar que llaman LA SEVILLANA, donde venden todo á precios que resultan una ganga. A plazos y al contado. Correo, 9.

Como ha empezado á llover en la calle hay mucho barro y se nos pone de un modo que dá lástima el calzado. Tiene la culpa de todo el municipio bilbaino, pues el ramo de limpieza está del todo olvidado. Menos mal que hay un SALÓN donde limpian los zapatos y que así entres con las botas hasta los topes de barro, te las ponen como el oro en menos que salta un gato. Pabellones de la Concordia, esquina, junto al Banco del Comercio.

En la imprenta de este periódico se hacen tarjetas para felicitar el día de los Santos Reyes.

En cuanto que nos casemos te voy á comprar, Canuta, un montón grande de muebles como tú no has visto nunca.

La cama de matrimonio, con muy bonitas figuras; media docena de sillas; un espejo de gran luna; una coqueta, un lavabo, un gran sillón y una cuna, y además la mecedora pa ver como te columpias. Y todo lo he de comprar en casa de JUSTO MÚRUA que es el que vende los muebles medio de bide, Canuta. A plazos y al contado. Hernani, 4.

LAS AFAMADAS

PASTILLAS DE CAFÉ Y LECHE

ÚNICAS EN ESPAÑA

PREMIADAS EN VARIAS EXPOSICIONES

de la Señora Viuda de Celestino Solano de LOGROÑO

sin competencia en clase, se venden FRES-CAS en las principales tiendas de ultramarinos.

Representantes-depositarios exclusivos para la venta en Vizcaya: *Guarás Hermanos*, Fernández del Campo, 18, 1.º izquierda.—Bilbao.

AGENCIA MATRIMONIAL

Casa formal y seria, absoluta reserva. Dirigirse por carta ó en persona á Crespo Sanz, Ripa, 8, 1.º. Abierta todos los días laborables de cuatro á seis de la tarde.

Se necesitan Aprendices en esta Imprenta

PADRES, cuando tengais los niños con **TOS FERINA**, los curareis seguramente con el

Antiferino Alfonso

de aplicación externa: obra por inhalación, respirando sus esencias. De venta: en farmacias y droguerías. Depósito general: Eusebio Rey y Compañía, Lersundi, P, Bilbao.

Algunos se preocupan de si Paquillo Silvela se retira por completo, de si se va ó si se queda, y de la crisis, que está, según afirman, en puerta, y por indagar quien sube, y quien baja, sale ó entra, hay la mar de ciudadanos que se quiebran la cabeza. Pero á mí lo que me importa y lo que más me interesa es que el frío no me coja con ropa de primavera, y me voy donde BELTRÁN, que es un sastre de primera, á hacerme un traje de invierno y que vayan á la... mar Romero, Maura y Silvela. Impermeables ingleses marca del Gallo. Sombrerería, 2.

Al abrirse el curso en la Escuela de Ingenieros Industriales, dirigió el director á los estudiantes un discurso muy elocuente, del cual copiamos estos párrafos:

«Señores, lo principal en esta Escuela es el Algebra y hay que estudiarla de firme sino quieren ca abazas. Para aprender las lecciones tienen que comer con gana, pues con la tripa vacía no puede aprenderse nada. Vayan á cenar á diario á la hora que más les plazca á las once de la noche ó á las tres de la mañana á la gran Fonda de EL SIGLO, antigua PARRA VIZCAINA, porque es fonda permanente y sirve bien á la carta. San Francisco, 61. 1.º, y Constitución puerta verde.

Don Adolfo de Urquijo en el vestir se distingue; sobresale Merladet por su falta de narices; el chiquito de Zorriza brilla por su gran cañbre; el médico G. ruziza, al revés, por el bique, y por su LICOR DEL POLO el farmacéutico Orive, gracias al cual hay quien tiene los dientes sanos y firmes á los cien años de edad como si tuviera quince.

Comunican de París, de Berlín y de Bruselas que hace un frío superior con escarchas y con nieblas y que la gente en la calle se cae, de frío, en tierra.

Los vecinos de esos pueblos son, sin duda, de manteca, cuando tan pronto se mueren por una miaja que hiela.

Aquí no se muere nadie por causa que es tan pequeña y si alguno tiene frío en seguida se calienta con el vino de Aragón que en su virginal pureza vende á todos los bilbainos el señor de CERECEDA.

Se sirven garraiones á domicilio, Alhóndiga principal y, San Francisco, 27.

¿A que no saben ustedes por qué en Bilbao gusta tanto el agua de Iturrigorri y se bebe con agrado? Porque tiene mucho hierro y aquí eso necesitamos para que las chicas jóvenes crien muslos abultados y luego nos den chiquillos fuertes, robustos y sanos. ¿Y á que no saben tampoco en qué consiste ese garbo

que en Bilbao tienen las mozas capaz de tentar á un santo? Es que siempre en LA ECONOMICA compran todas los zapatos y esa en Bilbao es la casa que vende mejor calzado y la que vende las botas al contado como á plazos, desde diez céntimos al día, que es el precio más barato. Campo de Volantín, 15, junto al callejón.

Preocupan la atención los manejos de Pidal, que desea del Congreso la presidencia ocupar, desalojando á Romero, que lo está haciendo muy mal. ¿Quién triunfará de los dos? El ilustre sacristán, ó el pollito antequerano, que ya no es pollo ni na? Para mí no cabe duda que el triunfo siempre será para el gran CAFÉ MODERNO. Sus salones de billar, sus dependencias suntuosas y su rico Restaurant es lo mejor que se ha visto, que se ve y que se verá. Concierdos tardes y noches. Sombrerería, 6, y Banco de España, 3.

Figúrense ustedes que ese el actual gobierno y que sube á jeringarnes el general don Marcelo; figúrense que además tenemos muy mal invierno, con lluvias y tempestades, con nevadas y con hielos... ¿Qué es lo que hacemos entonces? Entonces ¿qué es lo que hacemos? Pues ponerles buena cara al tiempo y á don Marcelo y acudir á EL BATURRILLO, á beber vino manchego, ó riojano ó de Aragón, cerveza y otros refrescos, y el que venga atrás que arree y que reviente el gobierno. Hurtado de Amézaga, 30, esquina á la de Luchana.

EL ESCRUTINIO

Verificado el escrutinio general de las últimas elecciones han resultado muchas cosas. Que los que más votos han obtenido son los republicanos. Después siguen los socialistas. Y por debajo los bizcainos. Y ha resultado otra cosa: que el sufragio universal ha proclamado como el más popular de los retojeros á Francisco MENDOZA, quien tiene un surtido despampanante en relojes, á los precios más revolucionariamente económicos. San Francisco, 29.

Píldoras de las Galias

Cura la sífilis pronto y bien; método cómodo, inofensivo y económico, pues cada frasco contiene medicamento para un mes lo menos; de éxito evidente é inmediato, demostrable con los numerosos enfermos curados, que son cuantos las usaron. Pídanse en las principales Farmacias y Droguerías.

No se vive de pan solo, según la historia sagrada, y esa es una gran verdad aquí y en Arrigorriaga. Porque además del corrusco hacen falta buenas magras, embutidos y chuletas, merluza frita ó en salsa y aquello que en los riñones deja la mar de sustancia.

Y ahora precisamente comienza la temporada de los pajaritos fritos que vende por toneladas el Restaurant económico de LA PARRA CASTELLANA quien recibe diariamente por el tren de la mañana mil cuadradas docenas de Madrid y de la Mancha. Hernani, 3.

Ha desaparecido el Tenorio de las tablas hasta el año que viene. Aquello de

Las romanas caprichosas las costumbres licenciosas, yo gallardo y calavera, ¿quién á cuento redujera mis conquistas amorosas? no lo volveremos á oír hasta el primero de noviembre de 1904.

Y no porque en Bilbao falten tenorios, que los hay á patadas. Todos los que se acicalan en el primero o salón de Peluquería de BARTOLOMÉ GONZALEZ, así que se echan á la calle ó ponen los piés en los Campos, causan extragos en los corazones sensibles de las niñas bonitas. Y e que de las manos de aquellos peluqueros salen los hombres tan bellos y seductores que á su lado Adonis resulta un carabinero retirado. Conde de Mirasol, 3.

Villaverde está si cae ó no cae. Maura est si sube ó no sube. Los liberales andan á mordiscos por mor de la Jefatura. Y los republicanos están ya si se lanzan ó no á la revolución. En fin, que la política anda completamente revuelta y aquí va á pasar algo gordo ó la casa de los escándalos. Aunque para escandaloso el vino de SAN PEDRO Le encarga usted un garrafón y á los dos días vacío. Se deja beber como si fuera gloria. Se sirven garraiones á domicilio. Almacén: Iturrubide, 34.

El oficio de minero se va á poner mejor que el de jesuita. Ya estoy viendo al padre Palacios, al padre Zugasti y á otros padres renunciando á las viudas ricas y tirando de picachón en las canteras de Triano. Acaban de conseguir los obreros el pago emanal, la abolición de los barracones y el cierre de las tiendas obligatorias, y, como si eso fuera poco, una comisión de señorones que ha venido de Madrid y ha estudiado el modo de trabajar en las minas, va á proponer que en cada cantera en vez del barril del agua haya una bordalesa de Jerez amontillado. Propongo á los trabajadores que se declaren en huelga si el Jerez no es de la acreditada marca de FEDERICO SEGUNDO.

Pídanse en todos los cafés, restaurants y tiendas de ultramarinos.

Su señoría el Frío se nos ha colocado de rondón y hay por ahí muchos que por la noche dan diente con diente.

En vista de eso y de que estamos en la época de las castañas, las señoras han decidido ponerse los pantalones de invierno.

De ahí la concurrencia que se vé todos los días en el comercio de la viuda de CONSTANTE, en el que se ha recibido un descajaringante surtido en géneros de invierno para marineras, abrigos, capas, faldas, pantalones, etc., etc., etc., á precios descorchotaponudamente baratos. San Francisco, 29.

Las tropas que vinieron á restablecer el orden han regresado á los pueblos de su residencia ordinaria. Los soldados y clases de tropa han hecho un destrozo en el gremio de criadas, dejando á muchas completamente inútiles para el servicio. Los oficiales también llevan gratos recuerdos de Bilbao. Lo que más les ha gustado en la invicta villa han sido las costureras y LA AUSTRIACA, que es la mejor cerveza que han bebido desde que se pusieron los galones en la boca-manga.

Pídanse en todas partes, y especialmente la marca triple bock. Depósito: Renda, 6, 1.º

Las autoridades tienen mucho que hacer con los gritos que dan por ahí las gentes.

Hay la mar de procesos porque unos han gritado ¡viva Salmerón y la República! y otros ¡viva la virgen de Begonia y Euskaria libre!

Desde ahora lo mejor es gritar: ¡Viva el vino de Valdepeñas! ¡viva el queso manchego! ¡vivan los chorizos salamanquinos!

Los cuales exquisitos comestibles y bebestible están de venta en toda pureza en la tienda de LUIS CEBRIÁN, que vende todo lo que quiere de esos géneros. Conde de Mirasol, 1.

¡Oh, jóvenes amables, algo ligeros de cascos, que á altas horas de la noche subís por los barrios altos y sin meditarlo bien os metéis en malos pasos. Si por andar de ese modo os llenáis luego de callos, acudid á ELADIO ANGULO, un practicante afamado, que los quita enseguidita lo mismo que por la mano. San Francisco, 27—Peluquería.

El republicano don Melquiades Alvarez es un prodigio hablando.

Los melones de la mayoría, cuando pronuncia un discurso, se quedan con la boca abierta.

Por eso me decía ayer un asturiano del mismo Oviedo.

Desengáñese usted, para discursos bonitos don Melquiades, y para relojes de precisión, marcas especiales, como Waltam, Longines, Omega, Bachmid, Genith, etc., solamente ENRIQUE ARNAEZ, Sucesor de Aragonés.

Plaza de Arriaga, planta baja del Teatro.

Restaurant del Campo
DE
María Martínez

Esmerada cocina francesa. Se alquilan habitaciones para familias. Almuerzos y comidas. Servicio esmerado. Por Santa Ana LAS ARENAS.

FONDA ESPAÑOLA

Comidas á todas horas y buenas habitaciones para familias á precios económicos.

Para Legia y Sal fina
EUSKALDUNA, G. O.

TIPOGRAFÍA ESPAÑOLA

Tarjetas, Facturas, Membretes, Talonarios, Folletos, Periódicos

BILBAO
ALAMEDA SAN MAMÉS, 15

EL RUIDO

Semanario satírico y de anuncios. SUSCRIPCIÓN.—Una peseta el trimestre en toda España. ANUNCIOS.—Hasta 15 líneas una peseta por inserción. VENTA.—25 ejemplares, 75 céntimos. —Número suelto, 5.—Atrasado, 10.

TIP. ESPAÑOLA
Alameda de San Mamés, 15 bajo.